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用手机分享图片和视频已不是什么新鲜事，
不过你听说过手机能传递气味吗？当手机屏幕上
出现美味佳肴时，用户同时就能闻到它的香味岂
不是锦上添花？日前，日本一家公司向外界展示
了这样一款神奇的小装置，将其安装在智能手机
上就可以让用户拥有这种全新的感官体验。

这款神奇的装置名为 /012311，它通过手机
连接器与手机相连，在其下面备有装着不同气味
气体的小罐子，根据用户的需求只要按下“4566”
（喷射）键后即可传递气味。

,78391:6 公司公关部经理山道安哉说：
“想象一下，当你想通过社交网络给朋友发
信息时，如果你的朋友已经疲惫了，你可以
通过 /012311 装置发送一条带有放松气味的
短信。”

此外，该公司还表示，/012311 装置
可以与手机游戏绑定。例如，射击类游
戏可以配上火药的气味，糖果粉碎游戏
可以配上甜甜的糖果味道。

（张梦瑶）

近日，江苏镇江边检站官兵深

入驻地方家湾新村幼儿园，开展以

“防灾减灾从我做起”为主题的防灾

减灾知识普及活动，提高幼儿园师

生的自护、自救和逃生能力。

（衡新摄影报道）

江苏镇江：

防灾减灾知识进校园

太阳表面爆发最强耀斑
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“!$$ 万”，今年全国普通高等学校毕业生的规
模之大史无前例。面对 +'&+届本科毕业生签约率仅
为四成的数字，去年高校毕业生面临的就业形势无
疑更为严峻。&'多年来的大学扩招使大学生人数成
倍上升，然而大学的人才培养模式和专业设置却未
能与时俱进，没有跟上多元发展的社会步伐。多年
来，诸多大学为满足扩招需求，大量增设诸如新
闻传播、国际金融、法学等热门专业，一方面
造成资源浪费；另一方面也使得这些专业的毕
业生遭遇求职“冷门”。如何适应经济发展
进行高校院系专业设置？本报就此专访了
北师大高等教育研究所副所长洪成文，
就中国现阶段高校院系专业设置弊端进

行探讨。

盲目追求“综合型”

虽然教育部制定和
发布的 《普通高等学校
本科专业设置管理规
定》明确表示，高

校设置专业要
综合考虑

社 会

需要和学校实际情况，但现实情况却不尽如人意。
洪成文介绍现阶段中国高校院系专业设置时指出，
我国高校专业设置还处于“知识本位”、“逻辑本
位”阶段，即偏重知识和理论的传授，缺乏应用和
实践的指导。例如，生物科学和生物技术是生物科
学专业下属的两个方向，前者重理论研究，后者重
应用开发，生物技术方向就比生物科学方向薄弱得
多。这样的偏重一方面反映出高校在人才培养上缺
乏与市场的接轨，惯于在学术的“象牙塔”中“闭
门育人”，没能真正接近社会，做足功课，调研社会
对人才的真正需求。另外，由于理论基础学科相较
实践应用学科成本投入低，操作便捷，许多高校在
追求建设“综合”型大学的“吸引”下，纷纷增设
的诸如“法学”、“金融”等专业，导致类似专业遍
地开花，而质量却参差不齐，不仅造成资源浪费，
也将盲目跟潮的择校生推入从业难的境地。专业设
置偏重也间接反映了当下企业的心态———对高校信
任度低。当政策红利大于科研投资红利时，企业更
倾向于以短期的政策为风向标实现盈利，而非进行
高校科研投资。

一面是没走近企业的大学，而一面又是不愿走
进大学的企业；一面是找不到工作的大学生，而一
面又是招不到适合大学生的企事业单位。这样的矛
盾让困于“象牙塔”的大学亟须擦亮双眼，放眼社
会需求，企业也需从长计议，联手高校，告之所需，
以实现真正的双赢。

自主权停留在嘴上

中国高校院系专业设置和调整，实行的是备案
和审批制度，由教育部进
行统一管理。 &$$$ 年开
始实行的 《高等教育法》
明确规定：“高等学校
依法自主设置和调整学
科、专业”。去年 &' 月，
教育部颁发 《普通高等
学校本科专业设置管理
规定》，落实和扩大高校
专业设置自主权，减少
专业设置的审批环节，
将原规定由高校主管部
门审批的专业，改为高
校自主设置。然而在实
际操作上，洪成文指出
教育主管部门仍扮演着
多重角色，为保证高校
专业设置承受最低风险，
对高校专业设置过度进

行行政干预，导致高校专业设置刚性太强、韧性
不足。“高校办学自主权”也往往停留在口头上，
很难办出自己的特色，真正培养出符合社会需要
的人才。
“行政之茧”的破除，有待政府切实转变职能，

在宏观上对高校予以指导，专业设置方面，实现政
府宏观调控、学校自主自律、社会监督引导相结合。
在符合社会人才需求的基础上，结合学校办学方针
和办学条件，有针对性地进行专业设置，办出自己
的特色，接受社会的检验。

岂能两耳不闻校外事

高校专业设置必然存在多方博弈，不可一蹴而
就。洪成文指出，专业设置需综合考虑多个因素。
首先，高校作为专业设置的主体，要考虑学生的
需求，学生的需求间接地反应社会的需求，高校
需要调研学生期望在大学校园里学到的知识和技
能并在专业和课程设置上尽量予以匹配，促进学
生不断发展。同时，考虑是否设置一门新的专业
或是取消某一专业，需要审视社会需求，即便企
业对高校教育投资信心较弱，高校自身应走出第
一步，主动与相关行会沟通，了解人才市场行情，
变被动为主动。当然，高校也要结合自身办学条
件，不能老跟风跟潮，扎堆设置雷同专业，也不
要好高骛远，过于追求建设研究型大学或综合型
大学。站在国家的宏观立场上，对一些基础偏冷
门学科要予以保护，对国家有重大需求以及关乎
未来科技发展的行业领域，要有前瞻性，在专业
设置上也要紧跟步伐。

高校开设热门专业一窝蜂
张梦瑶

美国飞行器制造商特拉弗吉亚公司近日宣布其研发的世界首
款飞行汽车———;:82<=3=>2 飞行车预计将在 +'&" 年升空。此前，
特拉弗吉亚已经公布了 ;:82<=3=>2 飞行车的设计模型，它拥有两
个座位、四个轮子和能够折叠的翅膀，既像轿车，又像私人飞
机。该飞行车的价格预计为 #'万美元。

特拉弗吉亚公司表示，;:82<=3=>2飞行车的买主必须拥有飞行
员执照，并需要通过 +'个小时的飞行测试。尽管 ;:82<=3=>2飞行
车在技术上取得了很大的进步，但批评者称，它和许多科幻电影
中会飞的汽车很不一样。

为回应这些批评，特拉弗吉亚公司还发布了其下一代飞行
车———;?.@飞行车概念车的模型。;?.@飞行车可以垂直升降，
不需要滑道，因为其翅膀上有电动旋翼，它们将起到类似直升机
旋翼的作用。;?.@飞行车能够搭载 (个人，但其体积是小到能
够放入车库。此外，;?.@飞行车预计能够持续飞行超过 %'' 公
里。目前，特拉弗吉亚公司还没有对 ;?.@ 飞行车模型进行测
试，也未公布其价格，但该公司预计将在 %至 &+年内推出 ;?.@

飞行车。
飞行汽车一直在美国人的想象力中占据着一个特殊的位置。

+'世纪 #'年代以来，美国的发明家们一直梦想制造出能够飞行的
汽车。现在，特拉弗吉亚公司已经离这个梦想的实现越来越近。

飞行汽车2年后升空
预计售价

#'

万美元
文 心

美国康维尔公司 &$(A年生产的 &&% ,>2BC=:,8:飞行车。

美国工程师亨利·斯莫林斯基 （D12:E /F>G=2<H=） &$A# 年发

明的 CIJ K=L8:飞行车。

据美国太空网近日报道：" 月 &+ 日，太阳表面发生
一次大规模耀斑爆发，这也是今年以来最强烈的一次爆发
事件。此次强烈的耀斑爆发发生时间为国际标准时 '+#&A

M北京时间 &'#&AN，整个爆发的过程被美国宇航局太阳动
力学天文台 O/PQR 拍摄下来。根据美国国家海洋和大气
管理局空间天气预报中心的报告，此次爆发引发了持续将
近 &小时的高频无线电中断。

本次太阳耀斑爆发等级为 @&*A 级，@ 级是太阳耀斑
爆发等级中最强烈一级。如果这种爆发正对地球，@级爆
发将会对轨道上宇航员和卫星的安全构成威胁，并对
S9/ 导航和通讯系统产生损害。当大量带电粒子轰击地
球极地大气，还会引发强烈的极光。

然而，此次耀斑爆发发生时该活动区正好位于太阳另
一侧，因此当此次爆发引发一次强烈的日冕物质抛射事件
时并未正对着地球。

美国宇航局天文学家托尼·菲利普斯在宇
航局网站上写道：“爆发发生时并没有正对
着任何行星。发生此次爆发的黑子活动区域正位
于太阳的另一侧，再过几天这一区域就会转过来
对着地球，逐渐进入我们的视野。”

菲利普斯表示，美国宇航局所属的斯皮策空间
望远镜以及“深空撞击”探测器在爆发发生时很可
能正位于正对位置上。耀斑一般都会发生在太阳表
面的黑子活动区域，此次发生耀斑爆发的区域在过去数
周内一直处于活跃状态，已经发生了多次 K 级的太阳
耀斑事件。

太阳将在今年下半年开始逐渐转入活动的高峰期，这
是太阳大致 &&年的活动周期决定的，在此之前，今年内
发生的几次耀斑爆发等级都是K级，强度相对较弱。

（珏 晓）

手机功能翻新快

大学毕业生为何就业困难？原因是多方面

的，但最主要的原因是社会没有提供足够的就业岗

位。另外一方面就是专业结构不合理，一些专业已没

有那么多需求了。现在专业设置雷同，一个学校跟

&'''个学校一个样，看几个学校跟看一个学校一样，这跟

进超市一样办大学设置专业能行吗？

娄源功 河南大学校长
如过分强调就业率，大学必然狠抓就业，甚至不惜将

毕业年变为就业年，让学生去实习或找工作，大学教育将严重

缩水。大学有不同定位，$%"高校、+&&高校应该实施精英教

育，以能力为导向培养学生，职业教育学校则以就业为导向。如

用就业率评价大学办学，无疑将把学校都变为职业培训所。实践

证明，将就业率与大学专业“生死”挂钩，并没改变高校专业设置

不合理的问题，反而催生了就业率造假，况且就业率与专业好坏本

就很难挂钩，也会使学校在追逐热门中迷失办学方向。

熊丙奇 +&世纪教育研究院副院长
高校的专业设置应根据国家产业结构调整和自身学科发展的需要

进行主动调整，而不是以就业率为标准进行被动调整。政策应该对综合

类院校、专业院校、高职院校等进行细分。以职业技术教育为主的高校，

应该面向社会需求，紧紧抓住对学生职业素质和职业技能的培养。

李振宇 天津大学招办主任
有很多学生手里拿着各种证书，看似很全面，但实际上进入工作

中就一片茫然，大多数学生并不能在知识和能力积累上针对岗位工作

有充分的准备。这在一定程度上反映出当前大学人才培养上的缺失。

雷朝克 北京同方鼎欣信息技术有限公司人力资源部副经理。

短信也能传香味
本报电 （记者张保淑） 近日，

由山东大学当代文化发展研究中
心、邹城市孟子研究院共同举办的
首届孟子文化国际学术研讨会在孟
子故里———山东省邹城市举行。研

讨会上，来自德国卡尔斯鲁厄大学、
挪威奥斯陆大学等国外知名学府，以

及北京大学、复旦大学等共计 +' 余所世
界知名高校的 (' 多位孟学大家做了精彩
学术报告，围绕“孟子‘仁政’思想及其
当代意义”这一主题，分别从不同的文化

角度发表了自己的研究观点，就孟子核心思
想、“仁政”说与民本主义、“贵义贱利”等孟
子学说进行了深入的交流与探讨。

山东邹城：

孟子文化学术研讨会举行

专 家 评 说

象牙塔里“闭门育人” 主管部门指手画脚


